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飞手! 无人机玩家在成长

!玩无人机的都知道"无#햨机$不

飞友 "很多人的机子都飞丢过 %ힹ过 &

我#햨'了 ! 架"쎿次过后都忍不住再入

新的"前后买了 " 台&(早期积累飞行经

验的代价不小& 宋鑫宝告诉记者"벸年

玩下来"飞机外加各类配件"自己的累

计投入已经超过五万元" 现在的开销

大头是电池&!一般出门拍摄我都带 #$

%& 块电池"헢样拍才过瘾& (

在宋鑫宝的微信里" 有六个群都

是满额的 '&& 人"쎿个都十分活跃"쎿

天!펿出(数千条信息& 헢些都是全国

各地的无人机飞手和爱好者" 在讨论

飞行经验%쟐磋驾驶技能%评析航拍作

品%推荐拍摄地等"其中四个群里是上

海本地飞友& 헢些飞友常常相约一起

到江苏%安徽%江西%헣江 %四川等地 "

拍摄风景%建筑和鸟类等)而在上海的

飞手" 욽时更多的是在城市高楼大厦

间的!직聚(拍摄&

为了提高飞行技能" 宋鑫宝专门

到大疆慧飞无人机应用技术培训中心

上海分校参加培训"取得*无人驾驶航

空器系统操作手合格证+& 去年 ( 月"

他拿到慧飞的培训教员证" 被聘为无

人机教练& !学校目前约有 )&& 名在读

学员" 我自己带出过 %!& 多名持证飞

手& (据他观察"쾲爱无人机的飞友大

多集中在 *&$!& 岁之间" 多数有摄影

基础& !他们以前基本都玩过单

反" 在地面拍不过瘾 "所

有角度都扫光了" 쿫去

空中寻找新视野& 헢两年"随着轻便型

无人机产品增多"얮飞友也越来越多"

占到两成左右& (

!上帝视角( 也深深吸引着 )" 岁

的上海白领何轶君&去年!쮫 %%("쳔宝

大疆官方旗舰店搞活动,,,原价 (+++

元的新品!폹( ,-./0 123 全能套装降

价 % 元"何轶君立即下单&

떫他与无人机的缘分开始得有点

虐,,,首次试飞新机" 쪳指被旋翼打

骨折)第二次飞行 "机子落

水" 维修费花掉 !&&& 元&

自己摸索不成"何轶君到

浦东新区张江的大疆慧

飞培训分校集中学习 ! 天"

쮳利拿到操作合格证 & 为了练

手"他又陆续买进一大一小两款无

人机"不到半年时间花费 ) 万余元&

与何轶君同班的

)' 名学员中"年纪最大

的 "' 岁" 最小的是大

一新生"大多数在三十

岁左右"其中男生占到

八成左右& !多数是新

手 " 也有飞了一两年

的 " 教练有七八年飞

龄& (何轶君说"很多同

学手头都有一两架无

人机 " 有的玩一段时

间"会到二手网站上转

卖后再买新机"多数投

入在 * 万元上下&

采访中 "多位飞友

笑说 " !无人机有 #뚾

性'" 操作的感觉和视

角 体 验 过 就 停 不 下

来& (深民航评论员

綦琦分析"随着无人机

普及以及消费升级"无

人机消费群体会不断

扩大"由于存在一定入

门门槛 " 헢个群体也相对比较稳定 &

!消费级无人机的应用展示越来越普

遍"如纪录片*쏀丽中国+的航拍%ퟛ艺

节目无人机群表演等" 无人机将逐步

成为流行消费品& (

位于上海新天地核心商圈的大疆

旗舰店是大疆创新全球第四家旗舰店&

)&%" 年底新天地店开业之始" 大疆副

总裁徐华滨曾表示-!作为国际化大都

市"上海对大疆的重要性不言而喻&(大

疆公司在接受采访时"表示不方便透露

在沪销售数据和运营状况"떫据代理大

疆产品的上海心意科技发展有限公司

负责人金海霖透露"!)&%( 年心意销售

的大疆系列无人机及配件同比增长 )4'

놶)从今年 ' 个月的销售量来看"年底

前有望再翻一番& (

짏图!쯎鑫宝的摄影作品

无人机升空

从影视航拍! 쇐队表演到农业植保! 뗘

理测绘! 뗧力巡线等等" 맺内无人机的应用

场景越来越广泛" 市场规模呈现出井喷式增

长" 폈其是行业级无人机的应用市场" 잰景

被业界一致看好#

닊霞映照下的南浦大桥壮观唯美! 쟠西郊野公园

一"朵朵#믰红杉树"뾪$在水间!폍绿的农田阡陌边褐

瓦红墙农舍宁静古朴! 쯆积木散布在地%%헢是市民

宋鑫宝拍摄的我们的城市 ! 쫬悉的景色 ! 新鲜的视

角&&&多是自上而下俯视的"上帝视角$'

"' 쯪的宋鑫宝!췋休前后接触无人机!一发而不

可收( 航拍作品入选多本视觉类杂志! 뺪艳到了不少

人'去年底!大疆创新公司发布使用其无人机的中国飞

手年终排名!宋鑫宝以一万余小时的"飞行$时间上榜!

位居第 (! 名' 现在!쯻每月平均飞行无人机 %# 次!每

次两小时'

뷼年来!国内无人机市场逐渐升温!增长迅速' 뷘

至今年 * 月底! 在中国民航局无人驾驶航空器实名登

记的无人机数量已增至 %# 万余架%%훚多像宋鑫宝

那样喜欢航拍)操作无人机的*럛丝#!헽在撑起一个蓬

勃发展的消费级无人机市场' 폫此同时!被称为*空中

机器人#的无人机行业应用价值不断被挖掘!ퟟ上替代

有人机的道路'
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按照我国民航
局的规定 ! 民用无
人机是指没有机载
驾驶员操纵 ) 自备
飞行控制系统 ! 并
从事非军事 ) 뺯察
和海关飞行任务的
航空器 ! 不包括航
空模型 ) 无人驾驶
自由气球和系留气
球 ' 民用无人机按
照应用领域和场景
又分为消费级和行
业级两大类 ! 前者
偏向个体消费者的
休闲) 폩乐) 拍摄!

后者更偏向于行业)

机构或个人的规模
化 ) 作业 性 应 用 !

可替代有人机完成
通航业务 ! 包括植
保 ) 뗧力 ) 测 绘 )

낲防等'

中国航空运输
协会通用航空分会
去 年 底 发 布 的
+)&%($)&%# 中国民
用 无 人 机 发 展 报
告 , 分析 ! 经过前
三年的飞 速 发 展 !

떱前 ! 国内消费级
航拍无人机因技术

发展 ) 使用场景 ) 市场格局固定
等因素 ! 퓝时进入缓慢发展时
期 ' 폫此同时 ! 业内普遍认
为 ! 行业级无人机即将
迎来爆发式增长 ! 市
场潜力十分可观 '

据三胜咨询
的预计 ! )&%" 年
中国行业应用无
人机市场规模约
在 )"5% 틚元 ! 到 )&))

年将增长至 )& 놶! 达到
')( 틚元 ( 룟盛 )&%" 年
时曾估计 ! )&)& 年世界行
业应用无人机市场规模将达 )&" 틚
美元 ( 났瑞咨询甚至预测 ! )&)'

年国内无人机 ('& 틚元的市场规模
中! 将有半数以上来自行业应用的
贡献'

中国航空运输协会通航分会
总干事王霞同样看好行业级无人
机的市场前景 ! "在通用航空的
各服务领域 ! 횻要有可能替代有
人机 ! 行业级无人机都将有较大
发展前景 ' 헢样的作业领域有很
多 ! 有些可以完全替代 ! 有些会
并存一段时期 ' 컣庸置疑 ! 无人
机的行业应用是通用航空作业领
域的一场大变革'$

纵观无人机市场上下游! 从无
人机制造商大疆) 벫飞! 到应用端
的京东) 顺丰! 都纷纷抢滩行业无
人机市场' 今年 ! 月! 京东宣布将
以无人机农林植保服务为切入! 헻
合京东集团物流) 뷰融) 生鲜) 大
数据等能力 ! 듮建智慧农业共同
体' 同样闻风而动的顺丰! 웬下江
西丰羽顺途科技公司于今年 * 月获
得国内首张无人机航空运营 -试
点. 탭可证! 公司获准在试点区域
进行商业化运营' 此外! 市场上还
出现了仅专注于无人机应用细分领
域的公司! 죧无人机生产商 *벫飞
科技$! 在对外活动中! 已经将自
己定位为一家 *农业科技$ 公司!

而非仅仅是无人机公司'

볠管! 짏 $없照%& 쫺 $캧栏%

安全性是无人机的 !达摩克利斯

之剑 ( ,,,要飞就必须守住安全底

线& 现实里" 随着无人机市场的爆发

式增长" 无序飞行% !뫚飞( 죅航等

事件也时有发生 & 据统计 " 仅 )&%(

年上半年 " 国内相关部门收到 !! 起

无人机影响航班运行报告" 同比增加

*( 起" 受影响航班达 (+& 班" 同比增

加 "#+ 班& 去年以来" 中国民航局连

续出台无人机管理办法" 늢就 *无人

驾驶航空器飞行管理暂行条例+ 公开

征求意见" 开始给无人机上 !牌照(%

쫺 !围栏(" 监管力度创历史新高&

췵霞分析 " 无人机监管是在加

码" 떫总体上遵循分级分类% 管放结

合% 适度放开的原则" 将有利于无人

机产业的健康有序发展" 使其在安全

可控的前提下为社会服务" 服务大众

的娱乐% 消费需求& 綦琦认为" 无人

机相关管理办法的限制按照标准重量

区分 " 对一般消费级无人机影响较

小) 且随着技术日渐成熟" 헦正限制

消费级无人机影响净空或敏感区的安

全问题有望从技术层面得到解决&

去年 " 我国还出台 *无人机围

栏 + 和 *无人机云系统接口数据规

范+ 两个行业标准" 公布 %(* 个运输

机场障碍物限制面保护范围数据& 按

照去年 # 月出台的 *无人驾驶航空器

系统标准体系建设指南 +" 今年年底

前" 我国将初步建立无人驾驶航空器

系统标准体系" 늢重点制定一批市场

急需% 횧撑监管的关键标准" 以满足

无人驾驶航空器系统市场需求" 횧撑

行业监管需要&

今年 * 月" 中国民用航空局官网

发布的 *民用无人驾驶航空器经营性

飞行活动管理办法 .暂行 /+ 规定 "

今年 " 月 % 日起" 无人机进行经营性

飞行活动都将 !持证起飞 (& 本次发

布的无人机管理办法" 将无人机开展

的航空喷洒 % 航空摄影 % 空中牌照 %

表演飞行等作业类和无人驾驶员培训

类的经营活动纳入了适用范围" 同时

所需条件也大为简化 " 从设定的 %&

쿮放宽到 ! 쿮 " 냼括企业法人要求 %

航空器的实名登记 % 培训能力要求

.仅适用从事培训经营活动 / 以及投

保地面第三人责任险&

有业内人士表示" 随着行业无人

机的市场保有量迅速增长" 짵至成为

一种新的商业模式" 纳入监管是一种

必然趋势& 目前"无人机在农林植保%

航拍市场中很多是以两至三人的团队

开展"늢未注册企业进行正规化经营"

틲此也存在诸多的安全风险& 此次纳

入监管后"无人机从出厂到用户手中"

所有飞行记录和使用情况都将会纳入

系统数据" 进行规范化监管&

놾版摄影除署名外均视觉中国

电力巡检

线路安全还得靠它
除了农业" 떱前无人机还在电力%

测绘 %安防 %붻通 %快递等领域广泛应

用"成为推动航空领域创新和全面提升

的新动力源"开启民航新时代&

国家电网公司自 )&%' 年底在全国

推广无人机电网巡检工作"以提高电网

稳定性和抢修排障效率&上海市电力公

司在 )&%" 年初成立专门无人机工作

组,,,!펥眼无人机团队("利用无人机

巡检铁塔高空设备和线路通道环境等&

目前" 헢个小组已有 %! 人取得无人机

操作合格证"一人取得无人机驾驶员合

格证&

!펥眼(负责人%上海市电力公司检

修公司输电运检中心高级工程师何冰

博士介绍"目前"上海有 ' 条特高压线

路"욽均都在 %&& 多米高"用无人机巡

检可减少一半人工登塔工作量)不仅是

巡检"无人机还可以维修线路&比如"如

果有风筝线%욮带%쯜料大棚顶膜等挂

在线路上" 以前都是工人爬上去摘除"

现在用喷火无人机就能搞定"又快又便

捷安全&

正负 #&& 千伏复奉特高压直流线

路从西南部向上海输送清洁水电"쎿年

夏天都是满负荷运转"输电量占上海电

网总负荷的五分之一"一旦出故障影响

面非常大&헢条特高压线路的铁塔非常

高"最高超过 %&& 米&受环境影响"铁塔

建成一段时间后"本身的钢结构容易产

生各种缺陷"有些缺陷"돟寸只有拇指

大小"地面一般很难发现& !以前"工人

拿着望远镜在地面看" 就像在看 *& 层

楼高处的小拇指"에断准确率低)有些

地方根本没法发现& 헢时启用无人机"

效果就是天壤之别& ( 何冰告诉记者"

检修团队还利用人工智能技术设计了

一套识别算法"쎿次自动快速甄别无人

机拍摄的上万张照片"效率非常高& (

记者看到"!펥眼(团队目前已有红

外检测%喷火%摄像等三类总共 %* 架无

人机& 近段时间"他们正在离地 ) 米左

右的架空线上做试验"尝试用无人机运

输智能机器人"在高空作业"更近一步

解放人力"提高电网抢修效率&目前"上

海市电力公司管辖的 '&&& 公里电力线

路中 " 使用无人机巡检的占比约为

"&6"!未来"预计八至九成的电网巡检

检修会由无人机完成&(何冰告诉记者&

춼为无人机正在进行喷火作业!

놾报资料照片

农林植保

无人机身手不凡
早在 )&%* 年 " 国家农业部就在

*加快推进现代植物保护体系建设的意

见+ 中提出" 맄励有条件地区发展无

人机% 直升机和固定翼飞机防治病虫

害) 去年底印发的 *到 )&)& 年化肥使

用量零增长行动方案+ 也提到" 推广

新型高效植保机械" 틲地制宜推广固

定翼飞机% 直升机% 植保无人机等现

代植保机械& 去年以来" 全国各地不

少农林地区纷纷尝鲜无人机植保% 飞

防& 农林植保成为行业级无人机开拓

的首块热土&

心意公司 )&%" 年 " 月成立植保无

人机机队& !第一年就和上海市农委

合作" 试点免费给农户打药) 떱时农

民都不愿意" 认为无人机植保不安全%

不靠谱" 全年只打了 % 万亩次" 遍及

金山% 崇明% 浦东% 쟠浦% 奉贤和松

江等地& 떫到了 )&%( 年" 情况就不同

了" 无人机植保开始收费" 作业面积

扩大了 " 上海地区做了 %)5( 万亩次 &

不少农户开始接受 % 认可飞机打药 "

춤林一家水稻种植合作社负责人" 还

有崇明的农户" 找上门来请我们再去

打药&( 金海霖介绍&

去年 ( 月至 + 月" 上海市农机鉴

定推广站和心意的植保团队联手" 在

松江叶榭对 %"* 亩水稻实行全程无人

机飞防植保试验& 벸个月后市农机站

公布了试验结果- 无人机植保可减少

用药 )&6 " 节水 +&6 ) 药液喷洒均

匀% 雾化效果好&

!无人机植保以雾化形式喷洒农

药" 用水少" 药不会随水流流入土壤"

폈其适合水源地涵养林的植保% 飞防)

农作物生长有周期性" 打药也有时间

性" 无人机植保效率高" 쏖补有限的

操作时间短板) 而且" 无人机植保受

温度影响小" 即使高温天也能作业&(

金海霖预计" 今年上海的无人机农林

植保将逐渐铺开" 作业量或将有 '$%&

놶的增长&

此外" 本市还试点用无人机旋翼

的风场帮水稻制种扬花 % 특间施药 "

在崇明东滩滩涂等特殊环境下喷洒除

草剂等& !对照国外实践经验和我国

农业发展实际" 随着农业现代化发展

和人工成本的不断提升" 无人机植保

发展空间巨大&( 金海霖说&

业内人士表示! 无人机可以说是 "뿕中机器人#! 돽飞手仍热衷的消费级领域! 未

来在行业级的应用前景广阔! 짦及到电力巡检$ 얩林植保和交警执法等行业% 늻过! 目

前无人机在行业市场的应用仍然受到技术上的限制! 폈其是无人机的续航时间目前只能

保持在 )' 럖钟左右% 죧果能在电池上有所突破! 헻个行业的潜力将进一步得到释放%

듋外! 떱前市场需求尚未完全打开! 仍然需要前期大量的研发和人才投入%

솴接


